

Intervención del Presidente de la República durante Reunión con microempresarias de todo Chile

PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, EN REUNIÓN CON MICROEMPRESARIAS

SANTIAGO, 8 de Noviembre de 2000

Chiquillas que están aquí llenando esta plaza:

Quiero decirles, bienvenidas acá a esta Plaza de la Constitución y bienvenidas por lo que ustedes representan, por lo que ustedes encarnan. Ramona dijo que estaba muy nerviosa. Es cierto, pero eso no fue suficiente para que no fuera muy clara en cuáles eran las peticiones que había que hacer. Entonces, un gran aplauso se ganó Ramona porque sabe perfectamente lo que había que hacer. Y también para este grupo que tenemos acá, para estos jóvenes que son un ejemplo de cómo queremos que sean los jóvenes de Chile. Eso es.

Pero aquí ustedes son expresión, estas 157 mujeres, del esfuerzo de esa mitad de Chile que es la mujer chilena. Ningún país progresa cuando quiere progresar con la mitad y olvidarse de la otra mitad. Y ustedes son la mitad fundamental. Y aquí están, entonces, representando el esfuerzo de cómo cada una de ustedes fue capaz de salir adelante.

Y cuando he caminado por Chile me he encontrado con muchas de ustedes. Allí estaba una amiga que en Freirina me regaló un aceite de Oliva muy bueno que hacían. Y un poco más allá las que son capaces de producir flores. Y ahora las nuevas actividades que salen, aquella que hace trajes de buzo, o el número creciente de mujeres que se dedican a la gasfitería, y algunas que me han entregado unos bloques grandes, sólidos, me dijeron que era para apuntalar mejor La Moneda.

Aquí hay una expresión de imaginación, de creatividad, de entender que no hay ningún espacio que no puedan llenar. Como muy bien lo dijo Ramona, ella fue capaz, a través de una capacitación, de abrirse paso, tener unas posibilidades de salir adelante.

Y por eso, entonces, al entregarles estas tarjetas, es un reconocimiento muy modesto que queremos hacer a través de esto, que el Gobierno, que nuestra obligación es apoyarlas en lo que ustedes hacen. Porque ustedes se han puesto de pie en sus pies queremos que sigan bien plantadas para las tareas que hay que seguir haciendo, y en ese sentido, entonces, es el apoyo que nosotros tenemos que darles.

Por eso estamos aquí con la ministra, con todas estas instituciones. Y aquí hay instituciones públicas, instituciones privadas. Ahí está el Banco Santander, el Banco del Estado, el Banco del Desarrollo. Quiero decir que hace tres días estuve en Cerro Navia, y con el Banco Santander se planteó un programa para microempresarios que consistía en cómo darles acceso al tema de Internet y la computación, porque eso también es una forma que les ayuda a vender productos y subirse a Internet no cuesta nada y decir "estos son los productos que yo vendo". Y, muy importante, a comprar las cosas que necesitan para hacer los productos. Porque si se ponen muchas de acuerdo en comprar las mismas cosas que necesitan, van a tener precios más baratos para los insumos, para las necesidades, para poder hacer lo que ustedes están haciendo.

Entonces, hay distintas maneras de poder apoyar, y de apoyarnos unos a otros. Y aquí, entonces, lo que les quisiera decir, que lo que nosotros tenemos que hacer es responder a esas demandas.

Por eso quisiera decir que para el año próximo, para el 2001, a través del Fosis, se van a entregar 15 mil créditos a 15 mil de ustedes, a través de un programa que son más de 10 mil millones de pesos, para apoyarlas directamente en la forma como lo planteó acá Ramona, con créditos directos, intereses más baratos que hay en el ámbito comercial, pero que les permita a ustedes salir adelante. Ese es mi compromiso para el año próximo.

Y porque ustedes son un ejemplo y lo han hecho bien, queremos invitar a otras mujeres a hacer lo mismo. Y queremos, entonces, partir con un programa en determinadas comunas a lo largo de Chile. Poder capacitarlas y decirles "esto es lo que han hecho otras mujeres igual que ustedes, que se atrevieron a dar el paso", porque lo que ustedes hacen hay que atreverse, hay que decir "sí, yo voy a salir adelante y lo puedo hacer". Y cada una de ustedes se ha atrevido. Y porque cada una de ustedes se ha atrevido, la obligación, entonces, es apoyarlas a ustedes y apoyar a otras mujeres como ustedes.

Y por eso estamos aquí. Estamos aquí, entonces, para decirles que tendremos créditos, tendremos programas piloto en determinadas comunas trabajando, como decía la ministra, con los alcaldes, y queremos también indicarles cómo poder usar estas nuevas tecnologías. Porque el gran tema, como muchas de ustedes cuando caminé me decían "Presidente, ayúdenos, porque nosotros producimos, pero el gran problema es cómo vendemos, cómo hacemos para vender". Y, entonces, tenemos que crear mecanismos de venta. Algunos directos, como es subirse a internet y presentar su producto directamente. Otros, tenemos que ser también capaces de pensar en vender en Chile y fuera de Chile. ¿Y por qué no si eso es posible, y algunas de ustedes ya lo hacen? Y, en consecuencia, tenemos que ser capaces de aprovechar estas distintas modalidades.

Y aquí, entonces, vamos a coordinar el trabajo que hace el Fosis, que hace Sernam, que hace el Sence, el Servicio de Capacitación, y cómo damos más capacitación, capacitación para hacer lo que ustedes hacen, para comprar más barato, para saber cómo hacer un proyecto, cómo pedir un crédito, para saber cómo estamos en condiciones de poder dar un paso adelante y hacerlo con mayor rapidez.

Yo quisiera decirles, mis amigas, que lo que ustedes hacen es un ejemplo para muchos.

Ayer estuvo acá el Presidente de Ecuador, y allá hay un grupo indígena, los indios Otavalo, que tienen una tremenda habilidad para tejer. Buena parte de sus tejidos ahora los venden en Francia. Se organizaron, hicieron cooperativa y están en Francia. Así se va haciendo de a poco y se va saliendo adelante.

Y en ese sentido que creo tan importante lo que ustedes han sido capaces de hacer y de realizar y por eso les estamos dando este apoyo y los seguiremos haciendo.

Y junto con dar capacitación, tenemos también que darles el apoyo indispensable para poder actuar en los otros campos. Todas ustedes, o la gran mayoría, son jefas de hogar. Cómo, entonces, damos facilidades para que siendo jefas de hogar existan mayor número de jardines infantiles donde los niños chicos haya donde dejarlos, donde

aprendan ellos, porque tienen que aprender, y al mismo tiempo ustedes tengan una mayor cantidad de tiempo libre.

Y por eso el año próximo estamos aumentando en 40 mil el número de cupo en los jardines infantiles para que haya más lugares donde la gente más modesta tiene donde dejar sus niños, sus niñas, y que aprendan desde antes. Todos los niños en Chile nacen iguales, hasta los 18 meses. A partir de los 18 meses, según el niño vaya o no vaya a un jardín infantil, se va a desarrollar sus habilidades y va a progresar más o va a progresar menos. Mi compromiso es que todos los niños progresen igual, no importa por modesto que sea el hogar donde nacen. Todos tienen que tener la misma posibilidad. Ese es un país democrático, y para eso estamos trabajando, para que los hijos de todos ustedes tengan iguales posibilidades.

Y también, por cierto, los otros temas, los temas de los avances que hemos hecho en salud, los avances que hemos hecho en lo que ustedes están haciendo y en las otras tareas.

Quiero decirles que estoy contento de haberlas recibido, y propongámonos, entonces, que si este año llegaron 157, el año próximo tener aquí, por esta misma época, 200, 250, y querrá decir que vamos, entonces, tirando este país para arriba.

En la tarde tengo otra reunión con otros empresarios, y allí les voy a decir de esto, porque algunos dicen que hay que dar señales positivas, y yo creo que la señal más positiva es la que esta mañana han dado ustedes aquí en la Plaza de la Constitución, frente a La Moneda. Con lo que cada una de ustedes ha hecho, con la decisión de salir adelante, con que la capacidad de emprender, la capacidad de imaginar y de crear, es lo que a ustedes les ha permitido ponerse de pie. Ustedes no le han pedido ayuda a nadie. Ahora es obligación nuestra tenderles nuestra mano para que anden con mayor rapidez y salgan más rápido adelante. Si ustedes salen adelante, la mitad de Chile sale adelante. Eso quiero decir que todo este país sale adelante.

Gracias por su esfuerzo, gracias por su trabajo y sigamos trabajando. Muchas gracias.